



**Mi Universidad**

## **Control de lecturas**

*Heidy Elizabeth Filio Villatoro*

*Control de lecturas*

*1er parcial*

*Antropología médica I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en medicina humana*

*1er. Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024*

# Introducción a la antropología médica 1

Es el estudio de la humanidad, de los pueblos antiguos y modernos y sus estilos de vida.

En el ámbito de la medicina podemos encontrar términos como, **antropología de la medicina**, **antropología de la salud**, o **antropología de la enfermedad**.

La antropología médica es un subcampo "área de estudio o investigación más pequeña" de la antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término **medical anthropology**, desde **1963**.

La antropología general ocupa una posición relevante en las ciencias médicas básicas, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso.

La etnografía fue abandonando el proyecto inicial de Antropología general.

Durante todo el siglo XX, la sociología empírica, inicialmente en EU y Canadá y desde los años sesenta en Europa, desarrolló investigaciones basadas en la observación etnográfica, tanto en organizaciones relacionadas con la salud como en el ámbito de la sociología de las profesiones sanitarias, que han sido fundamentales para la constitución de subcampos de la sociología como, de la sociología de las organizaciones y de las profesiones.

El proyecto de la antropología médica han permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría y otras ciencias de la salud en torno a algunas cuestiones fundamentales.

La antropología y la sociología médica aplicadas. La colaboración entre la antropología y la medicina, tuvo que ver inicialmente con el despliegue de los

### Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

Resulta importante reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo socio cultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad, los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Al igual resulta importante la teoría sociocultural de Vygotskiy, donde se anuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos, humanos debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente.

Los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirija al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales concretos, lo cual hace inevitable el entrecruzamiento de la sensibilidad social y humana. La antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades y de qué manera la sociedad, la cultura, la política, así como el ambiente afectan su salud (positiva o negativamente).

Aún se aprecian en el orden teórico-práctico, ciertas limitaciones de su incidencia en las ciencias médicas puesto que el criterio de atención epistémica de estas últimas se encuentra esencialmente en el cuerpo humano, en el sentido biológico y se resiente la capacidad de la interpretación de lo biológico vinculado a lo sociocultural, todo lo cual lastra la dimensión holística del ser humano.

Diversos autores han tratado la interdisciplinariedad

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo; historia y teoría. (1908-2001)

El examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicos y hasta necesario para la conversación de su pensamiento. Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta.

Con todo, a fines de la década de 1980, múltiples ejemplares de su obra culminante.

La antropología médica de Laín emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia.

El positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Así bajo el rótulo antropología médica surge una forma holística de la medicina en la Europa central una década antes del nacimiento en Estados Unidos del movimiento mejor conocido de la medicina psicosomática.

Su antropología médica, fruto de una crisis en las ciencias, queda siempre referida a ella.

En 1905 Albert Einstein, con su teoría de la relatividad especial, cuestiona los principios más firmes de la Física de Newton.

En medicina Laín recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea, que para él se extiende de 1918 hasta la fecha, la extrema tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización de cuidados médicos en casi todo el mundo, la medicina preventiva y lo que más concierne en su propia evolución intelectual la incursión del psicoanálisis en la patología.

## **Bibliografias:**

- 1.- Universitat Rovira I virgi I. Breve introducción a la antropología.
- 2.- Odalis, D; Mendez, Q. Oilda, D; Hechavarria, O. Jorge, c, Rivera, M, Maidilis, L; Moret B; Marcellys, L; Caballero y; 8lv, H. (n.d)
- 3.- Orríger, N.R (junio de 2008).fundaciónpfizer.org conversación con Pedro Laín en tralgo. Cuadernos hispanoamericanos.